



## *Association pour la Connaissance et la Conservation des Calvaires et des Croix du Beauvaisis*

**Bulletin n° 13**

**Décembre 2011**

*Chers Amis,*

*Quelle récompense ..... pour notre association 8 bénédictions en un semestre dont 4 le même après midi, quelle joie !*

*Remercions ces généreux mécènes et les municipalités qui ont permis ces restaurations.*

*Sur notre terre de Picardie bénie des Dieux du Patrimoine, nombre de calvaires jalonnent nos routes et d'autres lieux afin de nous rappeler le pourquoi de leur existence (heureux ou malheureux).*

*Ce patrimoine, emblème de la foi de nos ancêtres et rappel d'un certain passé, mérite tout notre attention ce que beaucoup ont.*

*Nous remercions, également, toutes les personnes qui participent à l'élaboration des dossiers, entre autre, la recherche de l'histoire primordiale pour l'existence de notre association, sans oublier nos partenaires financiers.*

*Quant à moi, fort occupée par d'autres tâches, je remercie toute l'équipe pour le travail qu'elle accomplit.*

*Vous trouverez dans ce bulletin tous les détails des manifestations et des informations diverses.*

*Puissions-nous être dignes de préserver ces monuments et, en ces temps tourmentés, qu'ils nous redonnent l'espérance.*

*En cette fin d'année, nous vous souhaitons de très bonnes fêtes et vous adressons tous nos meilleurs vœux pour l'an 2012.*

*Jeannine DUMONT*



### SOMMAIRE

|                                  |     |                             |   |
|----------------------------------|-----|-----------------------------|---|
| La vie de l'association.....     | 2-3 | Origine de la croix.....    | 6 |
| Canton de St. Just .....         | 3   | Chez nous et ailleurs ..... | 7 |
| Honneur au petit patrimoine .... | 4-5 | On parle de nous .....      | 8 |

## LA VIE DE L ASSOCIATION

C'est toujours un plaisir pour nous de voir, au cours de nos visites dans les communes, des calvaires bien entretenus. Mais c'est également une joie de les voir se restaurer que ce soit dans le cadre d'un entretien normal ou après un accident. Ils sont parfois bénis à nouveau et l'association s'attache à être présente à cette occasion.



### **Bénédition du Calvaire Anicet à Maulers** (Canton de Crèvecoeur)

Ce calvaire, après déplacement sur un terrain appartenant à la famille Carpentier et remis en état, a été à nouveau béni par le Père Cardot le 10 septembre 2011 en présence de la famille et d'amis. MM. François Peaucellier et Michel Lecomte représentaient l'ACCCCB.

### **Bénédition du Calvaire Le Conte à Vendeuil Caply** (Canton de Breteuil)

Le calvaire avait été érigé par la famille Le Conte suite au décès accidentel d'Emmanuel Le Conte en 1952 qui avait alors été renversé par une voiture en descendant d'un autocar.

Ce calvaire a été victime en décembre 2010, à son tour, d'un accident, renversé par une voiture suite à un dérapage sur le verglas.



Réédifié à l'identique il a été à nouveau béni par le Père Schütze le samedi 17 septembre 2011 en présence d'une très nombreuse assistance : famille, amis, habitants de la commune... Roselyne Bulan représentait l'ACCCCB.

### **Restauration du calvaire de la rue de Bulles à Thieux** (Canton de Froissy)



C'est par un de « ses correspondants » que l'association a appris la restauration cet été de ce magnifique calvaire en pierre.

Désormais les têtes de mort qui ornent le piédestal sont bien visibles.

Le bâtiment à pompe incendie qui se trouvait à proximité a été démoli.



Merci à la commune pour cette superbe remise en état.

## LA VIE DE L ASSOCIATION

### Les projets « réconfortants »

Qui feront l'objet d'articles dans un prochain numéro (en attente d'informations complémentaires).

- \* En septembre 2011, la mairie du Mesnil Théribus (canton d'Auneuil) nous fait part :
  - de la réfection du calvaire de la place
  - du projet de réfection du calvaire situé près de la rue Halpem
- \* En septembre 2011, le maire de la commune de La Neuville sur Oudeuil (Canton de Marseille en Beauvaisis) nous faisait savoir que le calvaire face à la mairie avait été déplacé et restauré.
- \* En juin 2011, le maire de la commune d'Auchy la Montagne (canton de Crévecoeur) nous informait que le calvaire de la rue d'Amiens était en cours de restauration
- \* En novembre 2011 le maire de Tillé nous informe de la remise en état de tous les calvaires de la commune.

### Lancement de l'inventaire des calvaires et des croix du canton de St. Just

Après avoir rencontré M. Frans Desmedt, Conseil Général du canton et Maire de St. Just-en-Chaussée ainsi que M. Claude Lafferrere, Président de l'Amicale des maires du canton, nous avons commencé nos tournées dans les communes cet été ;



Huit communes sont ainsi en cours d'étude ; La Neuville-Roy, Moyenneville, Cuignères, Catillon-Fumechon, Nourard-le-Franc, Fournival, Saint-Rémy en l'Eau et Cernoy.



Nous avons noté avec satisfaction déjà l'adhésion de certaines communes à notre association confirmant ainsi leur intérêt à l'action que nous menons pour la sauvegarde de ce petit patrimoine.



Il est vrai que nous recevons un accueil chaleureux et nous tenons à remercier les personnes qui nous aident à retrouver l'histoire de ces monuments culturels.



## HONNEUR AU PETIT PATRIMOINE

*On désigne sous ce vocable tous les petits monuments anciens de nos communes : lavoirs, fours, croix, oratoires, margelles, statues, fontaines.... Les municipalités les redécouvrent, elles en dressent l'inventaire et les remettent en état.*

*La commune de Ferrières mesure la chance que ses calvaires aient échappé aux destructions des guerres et aux vandalismes. Elle conserve une croix, devant l'église, particulière par une représentation de la mort, au pied de son fût. Deux croix dans le cimetière et quatre calvaires ont été restaurés d'une manière exemplaire par Monsieur Jean-Paul HUCHEZ : il a reçu le concours très motivé des employés municipaux. Ils étaient encouragés par Madame le Maire, Ghislaine Hammid, et par son adjoint, Monsieur Fabrice Baticle.*

*Les quatre calvaires restaurés sont :*

- la croix-Paul, près du cimetière,*
- la croix du moulin*
- la croix du chemin d'Abbémont*
- rue de la gare, la croix de la Croisette.*

*Le samedi 8 octobre, un groupe d'habitants de Ferrières a manifesté son intérêt en accompagnant les restaurateurs. Ils ont fait le tour de ces calvaires, que le Père Loïc a bénis de nouveau. Parmi les invités, plusieurs adhérents aux sociétés historiques de Maignelay-Montigny et de St. Just : et des représentants de l'association des calvaires du Beauvaisis, se sont montrés très concernés par l'excellente restauration de ces croix.*

*Monsieur Jean-Paul Huchez compte bien mener à bout la recréation de la croix rouge et de la croix-Mariette. Cette dernière commémore un drame : une petite fille, Mariette, est tombée du haut d'une charrette de foin et est morte piétinée.*

*Concluons en félicitant la commune de Ferrières pour d'importants travaux dans l'église.*

*Père Loïc Corlay*

## HONNEUR AU PETIT PATRIMOINE

### FERRIERES et ses calvaires (suite mais pas encore fin)

Déjà dans nos bulletins n°10 et 12, nous vous parlions de l'action exemplaire menée par Jean-Paul Huchez pour la restauration des calvaires de sa commune, en collaboration avec la mairie.

Quatre des six calvaires qu'il a entrepris de remettre en état, le sont à présent et ont été bénis le samedi 8 octobre par le Père Loïc Corlay en présence d'une nombreuse assistance. Jeannine Dumont, présidente de notre association et Roselyne Bulan étaient présentes et ont pu exprimer toute leur satisfaction devant une telle initiative.

Le calvaire Paul, ci-contre, situé au lieudit « la vallée des morts » érigé en 1809 a retrouvé une croix en fer en 2010. Entièrement nettoyée, elle a été posée comme à l'origine sur le calvaire de pierre. Deuxième calvaire restauré par Jean-Paul Huchez.



Le calvaire de la Croisette, rue de la Gare, ci-contre. Il était en bon état et n'a eu besoin que d'un bon nettoyage et un peu de peinture. Sa remise en état a eu lieu en 2011.

Le calvaire du chemin d'Abbémont, ci-contre, a retrouvé une croix (il ne lui restait plus que le fût et son socle !!) Ce fut le premier calvaire restauré par J.P. Huchez en juin 2010.



Le calvaire du lieudit « Le moulin », troisième calvaire restauré au cours du 1<sup>er</sup> semestre 2011

A suivre

## ORIGINE DE LA CROIX



La croix qui orne nos édifices religieux ou qui se trouve au bord de nos routes ne fut pas rapidement un symbole. Pendant les premiers siècles de notre ère elle était considérée comme un signe ignominieux qu'il ne fallait pas montrer. En effet, connue de longue date, elle était déjà employée dans l'antiquité comme instrument de torture.

Croix latine  
C'est la plus  
commune

Deux événements vont profondément faire évoluer la liturgie chrétienne. Le 1<sup>er</sup> événement intervient en 312, date à laquelle Constantin qui allait livrer bataille eut une vision. Un signe dans le ciel fit qu'à partir de ce moment il ajouta le monogramme du Christ à ses emblèmes qui se traduit par « Par ce signe, tu vaincras ».



Le second événement se situe en 326 pendant les travaux de destruction du temple de Vénus qui avait été élevé sur le lieu du Saint Sépulcre sur ordre de Constantin et sous les yeux de sa mère, Héléne. Celle-ci fait ensuite élever à la place une église qui porte le nom d'église du St. Sépulcre dans laquelle elle aurait déposé une partie de la vraie croix.

Croix de  
St. André  
Symbole  
d'humilité et  
de souffrance  
d'André qui a  
voulu une  
crucifixion  
différente du  
Christ

A partir de ce moment la croix fut considérée comme Signe de vie, de victoire, de triomphe.



Croix calvaire « escalier »  
Trois étapes conduisent à la croix  
latine représentant la colline du  
calvaire mais pouvant symboliser la  
foi, l'espérance et la charité

Source : La Beauce méconnue et ses croix de Guy Bataille – PUF 1998

### Nécrologie

C'est avec tristesse que nous avons appris le décès de Serge Baticle, ancien administrateur de l'association. Nous adressons nos sincères condoléances à sa famille.

## ON PARLE DE NOUS

**Le Journal paroissial** diffusé dans toute l'Oise sous différents noms comporte une page centrale identique pour tous.

Le numéro de la Toussaint a accordé à notre association une double page centrale et montre de façon très intéressante notre action.

Allez-voir .....

**L'Oise Hebdo** nous a également consacré, en octobre, un long article au titre accrocheur ... « Le Chemin de croix d'une association pour la sauvegarde des calvaires » et vous invite à visiter le site [www.calvairescroixoise.fr](http://www.calvairescroixoise.fr)

### Forum des associations à Breteuil

Ce forum regroupait les associations culturelles du plateau picard, la société académique d'archéologie, sciences et arts du département de l'Oise et l'Association pour la connaissance et la conservation des calvaires et des Croix du Beauvaisis en un stand « communications »...

C'est Danièle Broumault qui, devant un public intéressé, a pu présenter l'action que nous menons pour la sauvegarde de ce petit patrimoine



Michel Lefèvre  
Société  
Académique  
de l'Oise



Danièle Broumault et  
Jean-Charles Capronnier, Président  
Société Historique de Breteuil



Danièle  
Broumault de  
l'ACCCCB

ACCCCB – Secrétariat Roselyne BULAN  
33, rue de l'Ecole Maternelle 60000 BEAUVAIS  
Tél. 03 44 02 12 88 – courriel : [roselyne.bulan@orange.fr](mailto:roselyne.bulan@orange.fr)  
site : [www.calvairescroixoise.fr](http://www.calvairescroixoise.fr)

Conception Roselyne Bulan – Réalisation Marina Rophé